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Minvu Concentra Recursos por más de 
$ 4100 Millones de pesos en Proyectos 
Habitacionales en Sectores Rurales de 
Carahue

En Av.O’Higgins 
con Pedro Lagos
Con lesiones de 
carácter reservado 
resultó una persona 
adulta mayor tras ser 
atropellada 

Francisco 
Huenchumilla y 
Comisión para la 
Paz: “Que este 
acuerdo llegue 
en medio de una 
campaña
electoral 
condiciona”

Asociación de Fútbol Amateur de 
Nueva Imperial AFANI, finalizó su 
primera competencia del 2025 en la 
categoría Senior

La organización 
Desafío XCM Cholchol 
superó su meta de 
inscritos y logran reunir 
$1.934.620 en apoyo a 
la pequeña Florencia

Se analizó la posibilidad de 
contar en Carahue con un 
Centro de Diálisis
Alcalde de Carahue 
solicita Base SAMU 
Avanzada para la Costa 
Araucanía en reunión 
con el Minsal

Senadora Carmen 
Aravena tras entrega 
de Informe Final de la 
Comisión para La Paz: 
“Opté por el bienestar 
de La Araucanía y sus 
habitantes”
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Por: GigliaVaccani

Francisco Huenchumilla y Comisión 
para la Paz: “Que este acuerdo llegue 
en medio de una campaña electoral 
condiciona”

Publicado originalmnete en El Descon-
cierto, domingo 04 de mayo de 2025

El conflicto mapuche ha sido uno de los te-
mas más complejos y sensibles para los úl-
timos gobiernos. En este contexto, el sena-
dor Francisco Huenchumilla, quien ha tenido 
una participación reconocida en el proceso, 
analiza el impacto del informe de la Comisión 
de la Paz y el papel del actual gobierno en la 
negociación con los diversos sectores involu-
crados.

Definir claramente la demanda de tierras de 
las comunidades mapuches y presentar so-
luciones concretas. Esos son los objetivos a 
cumplir con la propuesta de la Comisión para 
la Paz y el Entendimiento en Chileentregada 
recientemente, que, aunque no alcanzó la 
unanimidad, sí logró el respaldo de siete de 
los ocho participantes, considerando 22 pro-
puestas clave para abordar el conflicto en la 
Macrozona Sur que incluye un catastro digital 
de tierras, cambios a la Ley Indígena y repa-
ración para víctimas.

Pero ha habido críticas, especialmente por 
la falta de consenso provenientes de secto-
res de derecha representado por el líder de 
la Asociación de Agricultores Victoria Malle-
co, Sebastián Naveillán, el único en votar en 
contra.

Un rechazo para el senador DC y miembro 
de la Comisión para la Paz, Francisco Huen-
chumilla Jaramillo, se trató, derechamente, 
de una “decisión política”.

-¿Le sorprendió el voto disidente, con-
tra el acuerdo, del comisionado líder de la 
Asociación de Agricultores Victoria Malle-
co, Sebastián Naveillán?

-Tengo la impresión de que la derecha se 
dio cuenta en el último minuto que no le gus-
taba el tema porque durante los dos años en 
que trabajamos nunca tuvimos un indicio de 
problema. Incluso, hasta el día anterior, había 
solamente uno o dos temas que quedaban 

pendientes y al momento de la votación nos 
dimos cuenta que estaban rechazando todos 
con ese voto disidente. Entonces, ¿en qué 
minuto ese voto disidente que trabajó los dos 
años, hasta el día anterior a la votación, se 
dio vuelta y votó en contra? Quiere decir que 
hay una decisión política, no personal, sino 
que vinculada a los movimientos que hizo el 
Partido Republicano y otros grupos de dere-
cha, probablemente, llevaron a que ese co-
misionado votara en contra. No creo que sea 
una decisión personal, de él, porque él traba-
jó normalmente y bien, y nunca planteó esos 
temas. ¿Por qué votó en contra en el último 
minuto? Probablemente por los movimientos 
de intereses, digamos, de ciertos grupos rela-
cionados con el conflicto, no sé, de derecha. 
O de los partidos a raíz de la cosa electoral... 
no tengo respuesta para eso.

-El acuerdo de la Comisión para la Paz 
ha sido calificado de histórico por muchos. 
Sin embargo, ¿cree que esta comisión está 
funcionando como una verdadera solución 
al conflicto mapuche, o se ha convertido 
en una herramienta política más, en medio 
de la contienda electoral?

-Creo que la Comisión para la Paz se pre-
sentó en un escenario político nacional muy 
complicado. La propuesta que entregamos 
inicialmente estaba prevista para noviembre 
del año pasado, pero debido a la complejidad 
del tema y la naturaleza negociadora de esta 
comisión, que es diferente a las anteriores, se 
ha postergado. Los integrantes fueron selec-
cionados políticamente por el gobierno, ne-
gociados con diferentes partidos y sectores. 
No se trataba de hacer un diagnóstico y luego 
elaborar propuestas: el objetivo era encontrar 
un mecanismo de solución diferente al actual, 
que representara al Estado, a las forestales, 
a los agricultores y al mundo mapuche. Sin 
embargo, las negociaciones se complicaron a 
medida que los intereses de estos sectores se 
han encontrado en constante conflicto.

-¿Entonces, el conflicto se ha vuelto más 
económico que político? ¿Es la tierra el 
único eje de la discusión?

-No se trata solo de una discusión econó-
mica. El diagnóstico inicial, sobre todo des-
de la derecha, decía que el actual sistema 
de reparación de tierras no era suficiente. El 
gobierno compra alrededor de 8.000 hectá-
reas al año, gastando unos $60.000 millones, 
pero si seguimos con ese ritmo, tardaríamos 
más de 100 años en solucionar el problema. 
Se propuso, entonces, un mecanismo distinto 
que acelerara la entrega de tierras y calmara 
el conflicto en el sur, donde la población ya no 
cree en la solución que el sistema actual ofre-
ce. No obstante, el hecho de que este acuer-
do llegue en medio de una campaña electoral 
condiciona las discusiones, ya que todo se 
examina a través de la lente de la confronta-
ción política.

-Pero una de las mayores críticas es jus-
tamente que, en la práctica, este conflicto 
ha quedado reducido a un asunto econó-
mico, de tierras y forestales...

-... El conflicto tiene una raíz política, pero, 
efectivamente, también es económico. Si no 
se resuelve la demanda territorial mapuche, 
los intereses de agricultores y forestales se 
ven directamente afectados. Esto hace que el 
conflicto no solo sea de naturaleza política, 
sino también económica. Lo que me preocu-
pa es que el tema se ha transformado en una 
cuestión que se percibe principalmente como 
una disputa sobre tierras y recursos, algo que, 
en mi opinión, distorsiona la verdadera mag-
nitud del problema. La solución debe ser más 
que una simple transacción de tierras, debe 
abordar las expectativas políticas y sociales 
de todos los involucrados.

Continua en página 6



Miércoles 07 de Mayo de 2025 

EL INFORMADOR

Digital

Ley orgánica constitucional 
de municipalidades escrita en 
el Artículo 67 Chile, en donde 

se señala que el alcalde de 
comunas, deberá dar cuenta 
pública al concejo, al conse-
jo comunal de organizacio-
nes de la sociedad civil y al 
consejo comunal de seguri-
dad pública, a más tardar en 
el mes de abril de cada año, 
de su gestión anual y de la 
marcha general de la muni-
cipalidad. Deberán ser invi-
tados también a esta sesión 
del concejo, las principales 
organizaciones comunita-

rias y otras relevantes de la 
comuna; las autoridades lo-
cales, regionales, y los par-

lamentarios que representen 
al distrito y la circunscripción 
a que pertenezca la comuna 
respectiva.

Por lo anterior, en una ce-
remonia y sesión extraordi-
naria de Concejo Municipal, 
el alcalde de Nueva Imperial 
César Sepúlveda rindió su 
Cuenta de la Gestión Pública 
correspondiente al año 2024.

La actividad desarrollada 
en el Teatro Municipal de la 
ciudad Acuarela contando en 

la ocasión con la presencia, 
junto al alcalde Sepúlveda, 
de los integrantes del Con-
cejo Municipal, integrado por 
Miguel Suárez, Juan Cons-
tanzo, Daniel Lincovil, Manuel 
Contreras, Luis Beltrán y José 
Catril, además de las fuerzas 
vivas de la comuna imperia-
lina. 

En su informe anual, el al-
calde de Nueva Imperial Cé-
sar Sepúlveda, junto con un 
video resumen de la ejecu-
ción de los lineamientos del 
PLADECO vigente, desta-
cando áreas de gran impacto en la gestión municipal y en el desarrollo comunal como 

son Seguridad Pública, Fo-
mento Productivo, Vivienda, 
Salud Primaria, Desarrollo Te-
rritorial, Asuntos Educativos y 
Programas Extrapresupues-
tarios.

El edil comunal le hizo en-
trega a cada concejal una co-
pia del informe íntegro, docu-
mento que también recibieron 
el presidente de la Unión Co-
munal de Juntas de Vecino, 
el encargado de la Biblioteca 
Pública y el encargado del Ar-
chivo Municipal.

3

CRÓNICA

Alcalde de Nueva Imperial rindió Cuenta de la Gestión 
Pública correspondiente al año 2024

Puerto Saavedra, 05 de mayo de 2025

A la Comunidad Regional y usuarios del Departamento de Salud de la Comuna de Saavedra:
Reciban un cordial saludo.

Los trabajadores del Departamento de Salud y sus 14 Postas y 1 Estación Médico Rural (EMR), que conforman la red de atención primaria de la comuna 
de Saavedra, nos dirigimos a ustedes con profunda preocupación, respeto y sentido de responsabilidad para expresar situaciones que, durante estos últi-

mos años bajo la actual administración del DSM, hemos debido enfrentar.
Durante este período, se han evidenciado serias dificultades en las relaciones laborales, producto de un inadecuado manejo por parte del equipo directivo, 

que ha impactado negativamente en el clima organizacional. Esto se ha manifestado en decisiones unilaterales, ausencia de diálogo efectivo, desestimación 
de propuestas y respuestas tardías o insuficientes a requerimientos fundamentales. A esto se suma un trato inadecuado hacia funcionarios, con episodios 
que se perciben como faltas de respeto, inequidades en el trato, y otorgamiento de privilegios a determinados trabajadores sin criterios técnicos claros ni 

equitativos.
Asimismo, se han identificado deficiencias estructurales en la organización interna del Departamento de Salud, incluyendo ambigüedad en las funciones, 

falta de criterios técnicos en la toma de decisiones y respuestas que en ocasiones no se ajustan a la normativa vigente. Esta situación ha generado un am-
biente laboral deteriorado, afectando el bienestar de los equipos y dificultando el desarrollo de una gestión coherente y justa.

Pese a este complejo escenario, las y los funcionarios hemos mantenido con compromiso y vocación nuestro servicio a la comunidad, procurando 
siempre anteponer las necesidades de salud de la población. Sin embargo, es nuestro deber alertar que la calidad y seguridad del servicio podrían verse 

seriamente comprometidas si no se abordan con urgencia estas problemáticas internas.
Por ello, hoy levantamos la voz con respeto, no para confrontar, sino para solicitar el respaldo de la comunidad local y regional ante esta situación crítica. 

Es necesario avanzar hacia una gestión basada en el respeto, la equidad, la transparencia y la construcción de relaciones laborales sanas, enmarcadas 
en criterios técnicos y normativos.

En este momento, hemos optado por establecer canales de diálogo con la administración municipal, con la esperanza de avanzar hacia los cambios 
necesarios. Creemos firmemente que toda transformación debe construirse sobre la base del respeto mutuo, la justicia organizacional y el reconocimiento 

del rol fundamental que cumplen los equipos de salud.
Con esperanza y determinación,

AFUSAM – Asociación de funcionarios de Salud Municipal de Puerto Saavedra
¡Nos mantenemos en estado de alerta!

Comunicado
AFUSAM – Departamento de Salud de Puerto Saavedra
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10.000 jóvenes participarán en la 11° Encuesta 
Nacional de Juventud es desarrollada por INJUV

En el centro cultural de la 
comuna de los tres pisos se 
llevó a cabo la entrega de 59 
subsidios, beneficiando a 4 
comités de vivienda rural y 11 
personas que fueron benefi-
ciadas con el Subsidio DS01 
para la compra de vivienda, 
además se firmó el acta de 
entrega de terreno para la 
ejecución de 30 viviendas ru-
rales de los comités Nueva 
Vida y Rural Esperanza. 

 
Para el director de Serviu, 

José Luis Sepúlveda, que en-
cabezó la actividad esta en-
trega corresponde al trabajo 
y esfuerzo del estado y sobre 
todo en esta oportunidad del 
municipio de Carahue, ya que 
algunos de estos proyectos 
corresponde a su gestión 
como Entidad de Gestión Ru-
ral; “  Estamos muy contentos 
por estas 90 familias reunidas 
en el Centro Cultural porque 
hay una importante señal ha-
cia el mundo rural, hay gru-

pos que están empezando la 
construcción hoy día y otros 
grupos que están recibiendo 
subsidios,  el sector rural es 
un mundo que necesita mu-
cho apoyo en muchos temas 
y vivienda es uno de los más 
relevantes; agradecer, ade-
más al municipio de Carahue 
porque ha tenido una labor 
destacada en estos últimos 
tiempos y en particular hoy 
día felicitarlos porque están 

iniciando la primera construc-
ción de viviendas rurales a 
cargo de la EGR de su muni-
cipalidad”. 

Una de las beneficiarias 
directas de estas gestiones 
fue la señora Ernestina Mella, 
quien vivió hace 20 años en 
la comuna y en busca de me-
jores oportunidad viajó a la 
capital del país en busca de 
mejores condiciones, pero un 
trágico incendio cambió radi-

calmente sus planes; “fuimos 
a cuidar una parcela con mi 
familia y no solo fuimos noso-
tros fueron muchas familias 
que resultaron afectadas ahí, 
de hecho hubieron personas 
fallecidas igual producto de 
lo mismo entonces, fue bien 
desastroso escuchar los ba-
lones de gas explotar, la gen-
te que gritaba, todos corrían, 
no había agua porque allá 
nos abastecíamos de po-
zos profundos entonces era 
bien complicado y complejo 
el tema, pero bueno alum-
bró el sol y los días como se 
dice nacen y ahora estamos 
felices de sonreír de una ca-
sita, de un hogar y eso nos 
da tranquilidad estabilidad, 
calor, familia” puntualizó la 
señora Ernestina, quien junto 
a su pareja e hijos recibió sus 
subsidio habitacional.

Por su parte, el alcalde de 
Carahue, Helmuth Martínez, 
destacó el trabajo de la EGR 
municipal y el apoyo recibi-

do por el estado, a través de 
SERVIU; “Está muy conten-
tos por las  familias, nuestras 
familias como lo decimos su 
ilusión de tener la casa pro-
pia, de tener un cobijo, un 
cierto sustento familiar, por 
fin pueden tener la posibilidad 
de recibir subsidio en compa-
ñía del director regional del 
Serviu, José Luis Sepúlveda, 
que también lo felicitamos 
por el trabajo y la gestión en 
este tema de los subsidios, 
algo tan importante para para 
nuestras familias y una tre-
menda inversión como se de-
cía para lo que es la Comuni-
dad de Carahue”. 

Los comités que recibie-
ron subsidios del Programa 
de Habitabilidad Rural son; 
Los Trigales con 13 familias, 
Epu Rayen compuesto por 11 
familias; Los Copihues que 
tiene 12 familias y el comité 
Rayen Mapu que alberga a 12 
familias que habitan en distin-
tos sectores de la comuna. 

Minvu concentra recursos por más de $4.100millones 
de pesos en Proyectos Habitacionales en Sectores 
Rurales de Carahue

El Instituto Nacional de la 
Juventud (INJUV) dio inicio al 
levantamiento de información 
para la 11° Encuesta Nacional 
de Juventudes, investigación 
que se realiza desde 1994 de 
manera ininterrumpida, cada 
tres años, y que busca carac-
terizar a las juventudes que 
residen en el país, con el fin 
de entregar insumos a la dis-
cusión académica y al diseño 
e implementación de políticas 
públicas.

La etapa de levantamien-
to del terreno, a cargo del 
Departamento de Estudios 
Sociales de la Pontificia Uni-
versidad Católica de Chile 
(DESUC), se extenderá has-
ta el mes de junio de 2025 
y consiste en el despliegue 
territorial del equipo encues-
tador para llegar a personas 
jóvenes de 15 a 29 años, de 
todas las regiones del país, 
tanto en zonas rurales como 
urbanas. 

Para garantizar la seguri-

dad y confianza de quienes 
respondan la encuesta se ha 
habilitado la página encues-
tanacional.injuv.gob.cl. En 
este sitio, cualquier persona 
podrá verificar la identidad de 
quienes realizan la encuesta 
ingresando su RUT, lo que 
permitirá visualizar automáti-
camente sus datos.

Además, todo el perso-
nal en terreno contará con 
credenciales oficiales de 
DESUC, así como chaque-
tillas y sombreros o jockeys 
identificativos.

“El llamado es a que abran 
sus puertas y se den un tiem-
po para responder, ya que los 
hallazgos de esta consulta 
son fundamentales para co-
nocer a la población joven y 
nos permite implementar pro-
gramas y políticas públicas 
que les beneficien. Además, 
nos ayuda a derribar mitos o 
ideas preconcebidas, atender 

la realidad regional y detec-
tar las brechas que existen. 
Así que recuerdenque su 
voz, abre puertas”, señaló el 
director nacional del INJUV, 
Juan Pablo Duhalde Vera.

Atendiendo al dinamismo 
propio de las juventudes, en 
esta undécima versión se 
han incorporado nuevas pre-
guntasque buscan ampliar 
las dimensiones medidas y 
profundizar en temáticas que 
hoy tienen relevancia a nivel 
nacional.

Se incorporaron preguntas 
sobre las labores de cuidado 
que realizan las juventudes y 
sus efectos en su salud men-
tal y/o trayectoria de vida.
Asimismo, se añadieron pre-
guntas respecto a las motiva-
ciones para no tener hijos, en 
una época donde la baja na-
talidad y la falta de recambio 
poblacional son problemas 
que afectan a Chile y a mu-
chos países del mundo.
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Con daños en su parte fron-
tal terminaron dos automóvi-
les luego de colisionar entre 
ambos, dejando además una 
persona lesionada de medina 
consideraron.

Los hechos se produjeron 
poco ante del medio día de 
ayer martes, en momentos 
que una llamada anónima a 
la central telefónica del Cuer-
po de Bomberos de Nueva 
Imperial, daba cuenta que 
en la ruta S-16 , tramo Impe-
rial-Cholchol; específicamen-
te en el cruce con la vía de El 
Peral, a unos metros después 
del puente Los Boldos. 

En forma inmediata el cuar-
telero despachó al lugar la 

Unidad de Rescate Vehicular, 
donde al momento que los 
rescatista llegaron al lugar en-
contraron ambos móviles con 
daños en su parte delantera, 

atribuible a la colisión, que 
dejó a una persona lesionada.

Al lugar concurrió Bombe-
ros de Nueva Imperial y Chol-
chol, personal de Carabine-

ros de la Cuarta Comisaría de 
Nueva Imperial y la ambulan-
cia del SAMU.

En cuanto a la dinámica de 
los hechos está en vía de la 

investigación, pero está claro 
que uno de los dos conduc-
tores realizó una mala manio-
bra.

Colisión frontal deja una persona lesionada de 
consideración cruce El Peral camino a Cholchol

Con lesiones de carácter reservado, 
resultó una persona adulta mayor de 
sexo femenino tras ser atropellada.

Los hechos se originaron a media tar-
de de ayer martes, en la intersección de 
Avenida Bernardo O’Higgins con Pedro 

Lagos. Según versiones de testigos, la 
peatona se encontraba cruzando la vía 
de Bernardo O’Higgins por el paso pre-
ferencial para peatones, siendo atro-
pellada por un automóvil que circulaba 
de poniente a oriente por O’Higgins, el 
conductor no se percata que el paso 
peatonal estaba siendo ocupado por 
la adulta mayor atropellándola, pero tal 

motivo será materia de investigar.

Al lugar concurrió la ambulancia del 
SAMU, cuyos profesionales de la salud 
le prestaron los primeros auxilios, y lue-
go que fuera estabilizada fue traslada-
da al Servicio de Urgencia del Hospital 

Intercultural de la ciudad, lugar donde 
fue evaluada por el facultativo de turno 
quien diagnóstico lesiones de carácter 
reservado, y a la espera de la evolución 
que pueda tener.

Mientras que personal de Carabine-
ros procedía a redactar el respectivo 
procedimiento policial de rigor.

Con lesiones de carácter 
reservado resultó una persona 
adulta mayor tras ser atropellada

En Av.O'Higgins con Pedro Lagos, Nueva Imperial

Las comunas de Pitrufquén, 
Freire, Gorbea, Teodoro Sch-
midt y Toltén, se han visto 
afectadas durante estos últi-
mos días, por cortes y micro-
cortes debido a problemas 
presentados en las instala-
ciones de trasmisión de CGE 
que abastece de energía 
eléctrica a Frontel. 

Si bien, la red de distribu-
ción de la compañía cuen-
ta con una gran flexibilidad 
y grupos de respaldo en la 
zona costera, específica-
mente en Teodoro Schmidt 
y Toltén, lo que ha permitido 
reducir significativamente los 
tiempos de interrupción del 
suministro eléctrico para los 
vecinos, aún existen algunos 
sectores que presentan ines-
tabilidad en la red, debido a 
las afectaciones en la Subes-
tación de CGE. 

Nelson Sánchez, jefe de 
Servicio al Cliente de Frontel, 
expresó: “Lamentamos sin-
ceramente los inconvenien-

tes que estos cortes puedan 
estar causando a los veci-
nos de la zona. Entendemos 
su molestia y queremos que 
sepan que estamos hacien-
do todos nuestros esfuerzos 
para solucionar la situación. 
Sin embargo, estas complica-
ciones están fuera de nuestro 
control, ya que dependen 
de la empresa transmisora, 
la cual está trabajando para 
resolverlo lo antes posible. 
Agradecemos su paciencia 
y comprensión en estos mo-
mentos”.

Desde Frontel, indicaron 
que los vecinos pueden man-
tenerse en contacto per-
manente con la empresa a 
través de las plataformas di-
gitales, como el botón “Estoy 
sin Luz” en la página web, el 
mapa de desconexiones y la 
APP para teléfonos móviles. 
Para emergencias también 
está disponible la línea gra-
tuita 800 600 802. 

Cortes de suministro en la 
Provincia de Cautín se deben a 
falla en instalaciones de 
empresa transmisora ajena a 
Frontel
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Tras dos años de intenso tra-
bajo, la senadora por La Arau-
canía, Carmen Gloria Aravena, 
junto a los demás integrantes 
de la Comisión para la Paz y 
el Entendimiento, hicieron en-
trega oficial del informe final 
al Presidente de la República, 
en una ceremonia realizada en 
el Palacio de La Moneda. El 
documento busca sentar las 
bases para una solución de 
largo plazo al conflicto territo-
rial en las regiones del Biobío, 
La Araucanía, Los Ríos y Los 
Lagos.

La aprobación del docu-
mento implicó un alto costo 
político para la parlamentaria, 
quien debió renunciar al Parti-
do Republicano —y con ello a 
la posibilidad de repostular— 
debido a la denominada “Ley 
Antidíscolos”. “Aun así por co-

herencia, opté por el bienestar 
de La Araucanía y sus habitan-
tes, por sobre cualquier interés 
personal o político”, señaló la 
legisladora.

La parlamentaria por La 
Araucanía destacó que “entre 
las propuestas existen tres ca-
pítulos vinculados a víctimas 
de violencia y terrorismo e in-
cluye una Ley de Reparación a 
Víctimas, de su autoría, la cual 
ya está redactada y lista para 
ser presentada al Congreso. 
“Solo falta la voluntad del Eje-
cutivo para ingresarla de ma-
nera inmediata”, subrayó.

El proyecto tiene como obje-
to principalmente modificar la 
falta de borde de la Ley Indíge-
na y la tardanza en soluciones 
que se proyectan en más de 
un siglo.  

Asimismo, Aravena detalló 

que el documento deja cons-
tancia que “existe un número 
muy importante de familias 
que están con aplicabilidad 
o en la espera de ésta, para 
obtener tierra de acuerdo a 
lo que mandata la Ley 19253 
más conocida como ley Indí-
gena y el Convenio OIT 169. 
Esto es un cálculo de lo que 
hay en deuda del Estado con 
el Pueblo Mapuche por lo que, 
es urgente establecer meca-
nismos más ágiles o compen-
saciones alternativas para res-
ponder con justicia y eficacia”, 
enfatizó.

Finalmente, la senadora Car-
men Aravena invitó a la ciuda-
danía a conocer en detalle el 
contenido del informe, dispo-
nible en el sitio web oficial de 
la Comisión: 
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de la Comisión para La Paz: “Opté por el Bienestar de La 
Araucanía y sus Habitantes”

-¿Cree que es posible 
que los actores involu-
crados en el conflicto 
estén finalmente dis-
puestos a llegar a un 
acuerdo que realmente 
resuelva la situación al-
guna vez?

-La propuesta que se 
presentará al presidente la 
próxima semana está di-
señada para responder a 
las necesidades actuales 
del conflicto. Sin embar-
go, la pregunta es si esta 
solución será aceptada 
por el mundo mapuche. 
Nosotros trabajamos para 
que sea una solución del 
siglo XXI, no del siglo XIX, 
porque el conflicto vie-
ne desde esa época. Lo 
importante ahora es en-
tender que el contexto ha 
cambiado, y la solución 
debe ser acorde con las 
experiencias internaciona-
les de otros pueblos indí-
genas. Pero el proceso ha 
sido lento y, a última hora, 
algunos sectores de la de-
recha se han alejado de la 
propuesta, lo que refleja 
la presión política interna, 
especialmente en un año 

electoral.

Presidenciables, can-
didatos y lecturas

-Sobre presidencia-
bles: ¿Cómo ve el tema 
del conflicto mapuche 
en el discurso de los 
candidatos? Algunos, 
como Carolina Tohá, ha-
blan de una política per-
manente, mientras que 
otros, como Jeannette 
Jara, ponen el foco en 
el reconocimiento cons-
titucional y la calidad de 
las tierras.

-Lo primero que hay 
que distinguir es si los 
candidatos tienen volun-
tad política para afrontar 
el problema. Es positivo 
que hayan manifestado 
su disposición a abordar 
el conflicto. Sin embargo, 
es crucial que sus equi-
pos estudien a fondo la 
propuesta y no opinen sin 
conocer los detalles. No 
basta con mostrar volun-
tad política; deben leer 
y entender la propuesta 
para poder debatirla con 
seriedad. El futuro de este 
tema dependerá de la ca-

pacidad de los políticos 
para entender la comple-
jidad del conflicto y de 
que no se sigan tomando 
decisiones a partir de una 
visión superficial.

- Y a propósito de can-
didatos ¿qué papel cree 
jugará su partido, la De-
mocracia Cristiana, en 
este panorama electo-
ral? ¿Está en posición 
de negociar con la cen-
tro-izquierda?

-La Democracia Cristia-
na está decidida a formar 
parte de un gobierno de 
centro-izquierda. Nuestro 
interés principal es lograr 
un acuerdo parlamentario 
que nos permita avanzar 
con las fuerzas progresis-
tas.

-¿Fuera o dentro de las 
primarias oficialistas?

-Las primarias son im-
portantes, aunque lo 
esencial es asegurarnos 
de que podamos alcanzar 
un acuerdo parlamentario 
que garantice la unidad de 
la centro-izquierda.

-Con las elecciones 
a la vista, ¿qué aspec-
tos considera cruciales 
para la negociación par-
lamentaria en los próxi-
mos meses?

-Lo fundamental es la 
voluntad política de traba-
jar juntos. Vamos a tener 
que estudiar cómo distri-
buir las circunscripciones 
y los distritos para que 
todos los partidos puedan 
tener representación. Ade-
más, debemos llegar a un 
acuerdo sobre las bases 
programáticas, lo que nos 
permitirá unificar nuestras 
diferencias y presentar 
un programa presidencial 
coherente. Este proceso 
debe ser inclusivo, ya que 
la unidad en torno a un 
programa será clave para 
dirigir el país durante los 
próximos años.

 -¿Irá a la relección por 
el Senado?

-Eso habrá que verlo en 
su momento.

División versus unión

-¿Cómo ve la situación 
de la derecha y sus po-

sibilidades de tener un 
próximo gobierno?

-La derecha está frag-
mentada. La llegada de la 
ultraderecha ha profundi-
zado esas divisiones. Este 
fenómeno ha impedido 
que la derecha se una de 
manera efectiva, lo que 
les ha restado poder. Si no 
logran superar esas dife-
rencias, podrían dejar es-
pacio para una centro-iz-
quierda más unida.

-Desde su larga expe-
riencia política, ¿qué le 
recomendaría a la coa-
lición de gobierno para 
terminar su mandato 
con éxito?

-Lo más importante aho-
ra es cerrar filas y mostrar 
unidad. Aunque no forma-
mos parte del gobierno, 
es crucial que el resto de 
las coaliciones trabajen 
juntas para cumplir con 
las metas establecidas. 
La gestión política debe 
centrarse en resolver los 
problemas y mostrar una 
imagen de unidad ante la 
ciudadanía.

Continuación entrevista al Senador Francisco Huenchumilla
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La organización Desafío XCM Cholchol superó su 
meta de inscritos y logran reunir $1.934.620

La organización Desa-
fío XCM Cholchol superó 
su meta de inscritos y lo-
gró convocar a más de 150 
competidores y logró reunir 
$1.934.620 que depositaron a 
la madre de Florencia Javie-
ra Horn el día de ayer 06/05. 
Los organizadores hicieron 
énfasis que, en el deporte se 
pueden lograr grandes cosas, 
agradecer la participación de 
cada uno de los ciclistas que 
dijireon presente en esta jor-
nada solidaria en un día muy 

frío.
Queremos agradecer a los 

colaboradores que hicieron 
posible esta cruzada de amor:

En especial a Municipalidad 
de Cholchol y a su alcalde 
Álvaro Labraña por el trabajo 
colaborativo y apoyo entre-
gado.

Agradecer tambiena: Vo-
luntarios por Florencia; Taller 
de Bicicletas Ribaik de Nue-
va Imperial; Muebles Antu de 
Nueva Imperial; Panadería 
Maira de Cholchol; RaceRe-
ady Temuco; Gom 3; Tienda 
A Pro Bike Temuco; Team 
Motivados.

Y a toda familia del Ciclis-
mo de Montaña queremos 
agradecerles profundamente 
por su tremenda cruzada de 
amor y solidaridad en la ca-
rrera ‘Pedalea por Florencia’. 

Su apoyo y entusiasmo son 
un regalo invaluable. Gracias 
por unirnos en esta causa y 
por demostrar que juntos po-
demos hacer una diferencia.

Un mérito importante de los ce-
leste de Gol y Gol, puesto que en-
frentaron la competencia con puro 
jugadores de la comuna y mal no 

les fue, puesto que fueron anima-
dores del certamen de principio a 
fin.

Al finalizar el torneo como cam-

Asociación de Fútbol Amateur de Nueva Imperial AFANI, finalizó 
su primera competencia del 2025 en la categoría Senior

peones Club Deportivo Gol y Gol; 
en la segunda ubicación quedó el 
Club Deportivo Dante. La terce-
ra ubicación quedó en poder del 
Club Deportivo Bernardo O’Hig-
gins.

Ahora tanto el campeón Gol y 

Gol y el sub campeón Dante, de-
berán representar a la comuna im-
perialina, en el regional de clubes 
campeones de la categoría, que 
se dará por iniciado próximamen-
te.

Alejandro Navarro, Heber Navarro y Francisco Caamaño
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En una reunión sostenida en las 
dependencias del Ministerio de Sa-
lud (Minsal), el alcalde de Carahue, 
Helmuth Martínez Llancapán, solicitó 
formalmente la habilitación de una 
Base SAMU Avanzada para la zona 
costera de la comuna. La propuesta 
apunta a instalar esta unidad en las 
dependencias del ex Hospital de Ca-
rahue, hoy sin uso tras la puesta en 
marcha del nuevo hospital ubicado 
en el sector alto de la ciudad.

El encuentro contó con la partici-
pación del jefe de la División de In-
versiones del Minsal, Carlos Manzi; 

el diputado Henry Leal; los conceja-
les David San Martín, presidente de 
la Comisión de Salud, y Guido Tral-
ma; además del director del Depar-
tamento de Salud Municipal, Ricardo 
Boggen.

Desde la apertura del nuevo hospi-
tal, han surgido diversas propuestas 
para dar uso al antiguo recinto, entre 
ellas la implementación de un Centro 
de Diálisis y camas sociosanitarias. 
No obstante, la necesidad urgente 
de una base del Servicio de Aten-
ción Médica de Urgencia (SAMU) en 
la zona costera ha tomado fuerza, 

considerando las dificultades de ac-
ceso a servicios de emergencia que 
enfrentan las comunidades más ale-
jadas.

El alcalde Martínez enfatizó que 
contar con una Base SAMU en la 
Costa Araucanía permitiría mejorar 
significativamente la capacidad de 
respuesta ante emergencias médi-
cas, acortando los tiempos de aten-
ción y brindando una mayor cobertu-
ra a la población rural y costera.

“Además, ingresamos como Muni-
cipio una solicitud formal de como-
dato para establecer programas del 
Departamento de Salud Municipal, 
tales como atención odontológica, 
vacunatorio, sala de rehabilitación, 

espacios amigables para jóvenes. 
Para ello, solicitamos en comodato 
parte de las instalaciones del anti-
guo hospital. Otro punto analizado 
fue la posibilidad de, a futuro, contar 
en Carahue con un Centro de Diáli-
sis. Hoy hemos hecho gestión, con 
miras a que mañana los carahuinos 
y carahuinas tengan acceso a mejor 
atención en salud”.Señaló el alcalde 
tras la reunión.

El Ministerio de Salud evaluará la 
factibilidad técnica y presupuestaria 
de la propuesta, la que podría signi-
ficar un avance clave en materia de 
equidad territorial en salud para la 
región.

Alcalde de Carahue solicita Base SAMU Avanzada para la 
Costa Araucanía en reunión con el Ministerio de Salud

El primero de los concur-
sos es el denominado “Sub-
sidio Construcción Obras de 
Riego y/o Drenaje para In-
dígenas”, Provincia Cautín, 
Región de la Araucanía, año 
2025. El objetivo del concur-
so es subsidiar las inversio-
nes necesarias para satisfa-
cer la demanda en obras de 
riego en terrenos de perso-
nas, comunidades o parte 
de comunidades indígenas, 
de la provincia de Cautín, 
con un presupuesto total de 
1.830 millones de pesos.

En tanto, el segundo con-
curso público es el denomi-
nado “Subsidio para la adqui-
sición de Derechos de Aguas 
para Indígenas, Región de La 
Araucanía, año 2025”. El ob-
jetivo del presente concurso 

es otorgar subsidios para la 
adquisición de Derechos de 
Aprovechamiento de Aguas 
a Personas Naturales Indíge-
nas, a Comunidades Indíge-
nas o a Parte Comunidades 

Indígenas que poseen tierras 
en sectores rurales y que, 
o no poseen Derechos de 
Aprovechamiento de Aguas 
o poseen insuficientes, re-
quiriendo acceder a estos. 

El presupuesto total de este 
concurso es de 220 millones 
de pesos.

Mario Sepúlveda, Subdi-
rector Nacional Sur de Co-
nadi, manifestó que “actual-
mente se ha abierto para los 
habitantes mapuche y parte 
de comunidades indígena 
de la Provincia de Cautín un 
concurso de obras de riego 
y drenaje por un monto de 2 
mil millones de pesos, esto 
les permitirá mejorar las con-
diciones de productividad 
de las tierras mapuche y su 
calidad de vida. Por otra par-
te, también la Subdirección 
Nacional Sur tiene abierto un 
concurso para obtener de-
rechos de agua, estando di-
rigido a comunidades y per-
sonas naturales con calidad 

indígena de toda la región de 
la Araucanía”.

Alejandra Colin, empren-
dedora mapuche que se de-
dica al cultivo de hortalizas 
y frutillas en sus tierras de 
la comuna de Vilcún, señaló 
que “con este set de riego 
que me entregó Conadi con 
apoyo del Seremi de Agri-
cultura, pude mejorar nota-
blemente la productividad 
de mis tierras, mejorando la 
calidad de vida de mi familia, 
pudiendo vender frutillas de 
mejor tamaño y calidad”.

Para acceder a más infor-
mación o poder postular, se 
puede ingresar al sitio web 
www.conadi.gob.cl o en la 
oficina de la Subdirección 
Nacional Sur de CONADI en 
Temuco.

Conadi abrió concursos públicos de obras de riego y derechos 
de agua por un monto de más de 2 mil millones de pesos para 
mapuche de la Araucanía

Se analizó la posibilidad de contar en Carahue con un Centro de Diálisis


